

Represión

## Con el MIR, en la clandestinidad

LA Universidad de Concepción y el Movimiento de Izquierda Revolucionaria (MIR) se convirtieron en el objetivo principal de la ofensiva desatada por el gobierno en contra de la reforma y la autonomía de las Universidades, como paso previo para atacar luego, frontalmente, a los grupos de izquierda que apartados de la tendencia tradicional de los partidos políticos que configuran la clásica izquierda criolla, buscan un camino diferente para alcanzar el poder.

El elemento que sirvió de pretexto para esta maniobra fue el ataque contra el director del vespertino "Noticias de La Tarde" de Talcahuano, Hernán Osses Santa María; el diario desde hace unos 2 meses encabeza una virulenta campaña en contra del MIR, la que posteriormente extendió a la Universidad de Concepción, una corporación particular que, debido a la presión estudiantil está aplicando ya en escala mayor la reforma universitaria, que aún está en discusión en otras universidades del país.

La autonomía de la Universidad de Concepción fue violada a las pocas horas de ocurrir el repudiable asalto al periodista, cuando unos sesenta detectives de la Policía Política, al mando del jefe de esa unidad, Hernán Romero, allanaron las residencias estudiantiles del barrio universitario, que había sido acordonado por fuertes efectivos del Grupo Móvil de Carabineros, reforzado también desde Santiago. Los policías descerrajaron puertas, muebles y escritorios; obligaron a los alumnos residentes a someterse a un vejatario registro mientras los encañonaban con sus armas; detuvieron a una cincuentena de jóvenes (que horas más tarde fueron puestos en libertad por falta de méritos en su contra); y se incautaron de "documentación subversiva" que consistía básicamente en textos de estudio marxista; revistas cubanas, coreanas y chinas; ejemplares de "Punto Final" y "Causa Marxista-Leninista"; banderines cubanos y vietnamitas; afiches del Che Guevara y Fidel Castro, etc. Posteriormente, la misma fuerza represiva allanó el local de la Federación e Estudiantes de Concepción (en cuya directiva el MIR y el PS hacen mayoría) donde, aparte de más "documentación subversiva" la policía se llevó dos mimeógrafos, una prensa portátil y una caja de fondos que contenía 22 mil escudos, producto de las fiestas de los Juegos Florales.

Toda esta acción contra la Universidad fue orquestada por la más vasta campaña de propaganda que se recuerda en la historia política del país y en la que tomaron parte todos los órganos de expresión reaccionarios. En Santiago también hubo numerosas detenciones (ver págs. 28 y 29) y abusos policiales de toda clase. Sin embargo, derrumbada por falta de pruebas contra los universitarios la maniobra montada en torno al ataque al

periodista Osses, el Ministerio del Interior se orientó entonces a una embestida contra los sectores más radicalizados de la izquierda chilena, en este caso concreto el MIR, cuya principal área de influencia obrero-estudiantil se encuentra en Concepción. El Ministro Pérez Zujovic ordenó una acción judicial basada en la Ley de Seguridad Interior del Estado, acusando al MIR de hacer la "apología de la violencia" y acumuló como elementos probatorios lo que el pintoresco Intendente de Concepción describió como "un metro y medio de material subversivo" o sea las publicaciones, banderines y afiches ya mencionados. La "caza de brujas" se inició con mayor virulencia. Un Ministro en visita de la Corte de Apelaciones de Concepción dotó de órdenes amplias de investigación a la policía política, lo que permitió a ésta practicar cerca de un centenar de allanamientos en domicilios particulares (incluyendo la casa del rector de la Universidad, doctor Edgardo Enriquez) en el lapso de una semana y reiniciar una nueva serie de detenciones arbitrarias.

Sin embargo, los dirigentes del MIR lograron escabullirse en las propias barbas de la PP. El Secretario General de esa organización, Miguel Enriquez (25 años, médico), junto con otros dirigentes, consiguió burlar el cerco policial y llegar hasta Santiago junto con Luciano Cruz, expresidente de la FEC (24 años, estudiante de Medicina), acusado por el periodista Osses de ser uno de sus asaltantes.

### HABLA LUCIANO CRUZ

PUNTO FINAL, como otros medios de difusión, fue invitado la semana pasada a una secreta conferencia de prensa que en algún lugar de Santiago ofrecieron Miguel Enriquez y Luciano Cruz. Este último desvirtuó las imputaciones que se le formulaban y al dar cuenta de sus pasos el día en que ocurrió el asalto al periodista Osses, dijo:

"El jueves 5 de junio, acompañado por un dirigente del Instituto Chileno-Cubano de Cultura de Concepción, viajé en automóvil a la ciudad de Chillán para tomar parte en un acto que había programado el Instituto Chileno-Cubano de esa ciudad. Sin embargo, debido a numerosos inconvenientes sólo pudimos partir de Concepción entre las 20.30 y las 21 horas de ese día. Llegamos a Chillán aproximadamente a las 12 de la noche y por esa razón no se pudo efectuar la charla que estaba programada en el Instituto Chileno-Cubano. Me dirigí entonces a la Escuela de Agronomía que la U. de Concepción mantiene en Chillán, donde me reuní con un grupo de compañeros del MIR. La reunión se prolongó hasta las 4 de la mañana, con lo que resulta evidente que físicamente yo no podía estar en Concepción a la hora del asalto al periodista. Esa noche dormí en el Hogar Universitario de la Escuela de Agronomía en la pieza N° 12, y sólo al mediodía del viernes me impuse de lo que había ocurrido en Concepción. No le di gran importancia al asunto y hasta creí que podía tratarse de



En la foto, de izquierda a derecha: Miguel Enriquez, Secretario General del MIR; Mario Díaz, Director de PUNTO FINAL, y Luciano Cruz, en la entrevista celebrada el jueves pasado en algún lugar de Santiago.

una broma de mal gusto con motivo de los Juegos Florales. Pero cuando a través de las informaciones radiales me di cuenta del sesgo que se quería dar a lo sucedido, inculpándome de un hecho para mí desconocido, me reuní a considerar la situación con los dirigentes del MIR local de Chillán. La noche del viernes tomamos medidas de vigilancia en previsión de un allanamiento de la Escuela de Agronomía y se decidió que momentáneamente yo me escondiera. Permanecí oculto en Chillán hasta el domingo. Era mi propósito presentarme ante el tribunal para aclarar mi situación personal, ya que dispongo de testigos y pruebas de que nada tengo que ver con lo que sucedió al señor Osses. Sin embargo, debido a la violenta represión policial contra el MIR y los estudiantes, la dirección nacional de mi partido me dio orden de permanecer oculto hasta que sea posible disponer de un mínimo de garantías para esclarecer este hecho sin la intervención arbitraria y vejatoria de la Policía Política”.

Más adelante Luciano Cruz se refirió al diario “Noticias de la Tarde” que dirige Hernán Osses para señalar que el asalto al periodista pudo ser el resultado de una venganza, ya que ese vespertino explota la crónica roja. “Ese diario no sólo ataca al MIR, a la Universidad y a los estudiantes y profesores —puntualizó Cruz. Sobre el MIR ha tejido toda clase de intrigas sensacionalistas, como la de que tendríamos campos de entrenamiento guerrillero en Nahuelbuta, que un submarino soviético con tripulación cubana había llegado a visitarnos a la costa de Arauco, que habíamos instalado un campamento guerrillero en Chiguayante y hasta que nosotros

habríamos colocado una bomba en el avión en que desapareció el Director General de Investigaciones, Emilio Oelckers. Al presidente de la FEC., compañero Nelson Gutiérrez, lo ha tratado de “delincuente habitual”, y en contra de profesores de la Universidad ha dicho cosas parecidas o peores. Pero el negocio de ese diario es la explotación morbosa de asuntos de tipo sexual. Para vender más periódicos, el señor Osses ha hecho entrevistas soeces y groseras a homosexuales; publicó el caso de una niña violada por delinquentes; y presentó con caracteres espectaculares el caso de un pastor protestante que, según ese diario, habría sido sorprendido con una menor en un hotel de mala muerte. Todos los días ese vespertino hace uso de lo escandaloso para aumentar su tiraje de venta. Por eso también se puede suponer que lo ocurrido sea una venganza de las personas afectadas por las informaciones del periódico, aunque no descarto la idea de que pueda ser una maquinación ideada por la venal y corrompida Policía Política”.

“En ningún caso Osses —prosiguió Luciano Cruz— tiene los elementos de juicio suficientes para probar sus afirmaciones contra nosotros y personalmente creo que jamás quedará esclarecida la absoluta verdad de lo que ocurrió y sus móviles, debido a las mil ramificaciones que tienen las campañas y escandalosas informaciones de ese periódico”.

Luciano Cruz considera que la acusación del periodista Osses ha sido utilizada por el gobierno y la prensa reaccionaria para crear un “chivo expiatorio” por el alto nivel combativo de la masa estudiantil de Concepción. “Está muy claro —dijo Cruz— que en el instante que vive el país un hecho de esta na-

## Represión

turalidad, o sea el castigo físico a un calumniador, no nos reporta ningún beneficio político desde el punto de vista de los intereses revolucionarios. Hay un ascenso visible de la lucha de las masas campesinas, obreras y estudiantiles, y esto al margen de las direcciones reformistas de la izquierda tradicional. Son cada vez más amplios los sectores del pueblo que comprenden la necesidad de una vía revolucionaria para abrirse camino hacia el poder, y en esa vanguardia se ubica el MIR. Por lo tanto resulta absurdo que nosotros cometiéramos un hecho que infiere daño a nuestro prestigio de movimiento revolucionario”.

### HABLA MIGUEL ENRIQUEZ

Por su parte Miguel Enriquez, Secretario General del MIR, dijo a PUNTO FINAL en la misma conferencia de prensa:

“En lo que está ocurriendo, a partir del asalto al periodista Osses, hay que distinguir, en mi opinión, dos hechos principales: al violar la autonomía de la Universidad de Concepción se persigue generalizar la intervención de las universidades para aplastar los “focos de subversión”, como las describen la reacción y el imperialismo. Asimismo cuando se reprime al MIR, se quiere generalizar la represión contra toda la izquierda chilena. Estos son los hechos importantes que están más allá del suceso policial en el que se vio envuelto el periodista Osses”.

“En América latina se han librado grandes batallas estudiantiles en defensa de la autonomía y la reforma universitarias. En este momento en Chile estamos enfrentados a ese problema. El Ministerio de Policía que dirige Pérez Zujovic quiere intervenir las universidades para liquidar la rebeldía de los estudiantes. Está ocurriendo aquí lo mismo que en los países que sufrieron regimenes fascistas”.

Miguel Enriquez añadió que “el gobierno ha elegido al MIR para iniciar una represión que después se extenderá a toda la izquierda si ésta no se da cuenta a tiempo de la maniobra y toma las medidas necesarias para enfrentar la ofensiva fascista”.

El Secretario General del MIR dijo que lamentablemente no toda la izquierda chilena se ha dado cuenta de la magnitud de la amenaza. “Hay quienes han preferido —dijo— creer los infundios del Ministerio del Interior, del Grupo Móvil y de la Policía Política”.

Miguel Enriquez destacó que en su opinión las características de esta nueva ola represiva han sido mejor captadas por sectores del Partido Socialista y en especial por la Federación Juvenil Socialista.

Respecto al Partido Comunista dijo:

“En el seno del PC la represión contra el MIR ha encontrado reacciones contradictorias. Una parte del equipo del diario “El Siglo”, la mayoría de los estudiantes comunistas y los representantes del PC en la CUT

han asumido una actitud correcta, entendiendo que no se trata solamente de la violación de la autonomía de una Universidad, sino que, lo más grave, se ha abierto una etapa de represión al pensamiento y a la acción revolucionarios. Sin embargo, el señor Orlando Millas, el mismo al que Fidel Castro se vio obligado a denunciar como un seudorevolucionario, se ha dedicado a difamar al MIR, colocándose, como es natural para él, en una misma línea de fuego con el Ministro Pérez Zujovic y la Policía Política. Ha dicho de nosotros que somos “aventureros”, “anticomunistas”, “agentes de la CIA”, etc. Pero nosotros consideramos que los militantes de base del Partido Comunista chileno no olvidarán la forma brutal en que el PC alemán fue reprimido por los nazis en base al pretexto montado por el nacionalsocialismo al incendiar el Reichstag. Los militantes comunistas chilenos tampoco olvidarán, creemos nosotros, la forma en que fueron reprimidos en Chile en la década del 40 por el gobierno radical de González Videla. Hoy nos toca a nosotros, los miristas, sufrir la represión policial. Los jóvenes y los obreros comunistas chilenos no aceptarán que un Millas los arrastre por la senda del Partido Comunista boliviano, o sea por el camino de la traición a los revolucionarios. Los comunistas no tolerarán, creo, un Mario Monje en Chile, papel que en nuestro medio pretende jugar el señor Millas. El MIR sabe de manera concreta que en las bases del PC podrá encontrar auténticos camaradas de lucha”.

“La ofensiva de Pérez Zujovic contra el MIR —agregó Enriquez— se parece al cuento del ladrón detrás del juez. El nos acusa de impedir la libertad de expresión y es el mismo Ministro que encarcela periodistas, estudiantes, profesores, turistas, etc. Nos acusa de hacer la apología de la violencia y es él quien manda al Grupo Móvil a disparar contra los pobladores desarmados de Puerto Montt y a castigar brutalmente a los campesinos de Aconcagua y a los estudiantes de Santiago, Concepción y Valparaíso. Nos acusa de vejar a un periodista y él veja la autonomía universitaria y la dignidad de profesores y estudiantes. Nos acusa de “perturbar” la tranquilidad pública y es su policía la que flagela a los obreros de SABA y a los estudiantes que caen detenidos”.

Miguel Enriquez rechazó las acusaciones de “aventurerismo” que en contra del MIR han sido formuladas por voceros del PC. “El MIR no tiene nada de aventurero, dijo. En primer lugar porque desde el punto de vista de la práctica no ha incurrido en ninguna aventura. En segundo lugar, porque el MIR se propone participar en forma seria y responsable en el proceso revolucionario chileno y su creciente influencia entre obreros, campesinos y estudiantes está demostrando que sus planteamientos son escuchados por la masa. Por otra parte no hay que olvidar que la revolución es en sí una gran aventura y “aventureros” fueron Lenin, Mao Tse-tung, Fidel Castro y Che Guevara, entre otros que acometieron la apasionante aventura humana de hacer la revolución para liberar a los pue-

## Represión

blós. Quienes nos acusan de "aventureros" son aquellos desesperados que se dan cuenta que tienen entre manos un poder político formal y cuyo lustre se lo dan los mullidos asientos del parlamento. Ellos saben que está creciendo en forma rápida en nuestro país una voluntad revolucionaria que ya no cree en los procesos electorales como medio de alcanzar el poder. Durante décadas los obreros y campesinos chilenos han elegido decenas de representantes, centenares de diputados y senadores, sin que varíe la trágica realidad de nuestro país. Cada vez son menos los que tienen fe en elecciones efectuadas dentro del sistema burgués y regidas por las normas que impone la burguesía. La radicalización en los métodos de lucha de los estudiantes, campesinos y obreros es un hecho indesmentible. Esto llena de temor a los que quieren seguir engañando al pueblo para disfrutar de las granjerías que les otorgan las prácticas politiqueras. Ellos ven que una nueva vanguardia, auténticamente revolucionaria, va surgiendo desde el seno mismo del pueblo".

El MIR, que nació en las universidades, se ha extendido, según Miguel Enriquez, a capas obreras y campesinas y la mejor expresión de su fuerza es la provincia de Concepción,

donde aseguró que su organización ha consolidado posiciones significativas en los medios laborales. "Nosotros no tratamos de ganar directivas de sindicatos —dijo— sino de formar cuadros aptos para la lucha revolucionaria. En estos momentos, cuando se nos persigue, nuestros cuadros obreros y campesinos han demostrado reciedumbre y disciplina".

"No podemos dejar de referirnos a la Policía Política —dijo— y a sus actividades represivas. Creemos que al muy lúcido y fino Hernán Romero, jefe de la PP, correspondería nombrarlo "doctor honoris causa" de las universidades chilenas. Ha demostrado en varias oportunidades su interés por las universidades, ya sea en el allanamiento del Canal 9 de Televisión, como en la violación de la autonomía de la Universidad de Concepción. El es un hábil flagelador de obreros y estudiantes, pero es un policía incompetente e ignorante. No ha sido capaz de detener a ningún militante del MIR, aunque hay que reconocer que no se ha desanimado por ello, contentándose con detener mujeres, jóvenes estudiantes y turistas extranjeros para inventar historias que justifiquen su salario. La Policía Política, cuyas flagelaciones condujeron al suicidio a Magaly Honorato en 1965, se ha ensañado con estudiantes y con obreros como los de SABA. El país desprecia y repudia a la Policía Política. No queremos alardear de estar en condiciones de responder golpe por golpe los que nos propine la policía. Pero si debo manifestar, responsablemente, que haremos frente a la represión sin echar pie atrás. Es evidente, y así debe saberlo Pérez Zujovic, que si aquí cambian las reglas del juego no vamos a permanecer impasibles y apelaremos a métodos eficaces para contrarrestar la represión que se descargue contra nuestros militantes y nuestra organización".

### DECLARACION

★ En Asamblea General realizada el 12 del presente, el alumnado de la Escuela de Periodismo de la Universidad de Chile acordó:

1º— Denunciar el incremento de la escalada represiva del Gobierno, cuya última manifestación es la violación de la AUTONOMIA UNIVERSITARIA en Concepción. El pretexto para justificar esta acción fue el atentado a un periodista, de dudosa calidad moral, perpetrado por un grupo de desalmados completamente ajenos al movimiento estudiantil. Con ello se pretendió acallar la movilización popular por la Reforma Universitaria, la Nacionalización del Cobre, el repudio a Rockefeller y otros acontecimientos que indican el avance incontestable de la unidad obrero-estudiantil.

2º— Declarar en permanente movilización al estudiantado de esta Escuela en defensa de la AUTONOMIA UNIVERSITARIA y hacer frente a cualquier nueva manifestación de esta escalada fascista del Gobierno y del imperialismo norteamericano.

3º— Repudiar la actitud asumida por la mayoría del Colegio de Periodistas y las desafortunadas declaraciones de su Presidente, Carlos Sepúlveda, quien más que defender el derecho de los Periodistas a informar libre pero honestamente, asumió el liderazgo de los ataques que la reacción ha lanzado canallescamente contra la U. de Concepción, el movimiento estudiantil, y la Reforma Universitaria en su conjunto.

4º— Exigir la instrucción de un sumario contra las actividades pseudoperiodísticas de Hernán Osses Santa María y la posterior cancelación de su registro profesional.

5º— Exigir al Colegio de Periodistas la defensa de la periodista alemana Gisela Groenewold, que ha sido secuestrada por la policía sin que existiera ningún cargo concreto en su contra.

6º— Rechazar la continua expulsión del país de estudiantes extranjeros por parte del Gobierno, lo que ha creado un ambiente de inseguridad a quienes esperaron encontrar en Chile "El asilo contra la opresión..."

ASAMBLEA ESTUDIANTES PERIODISMO  
UNIVERSIDAD DE CHILE  
(por unanimidad)

### MAS ARBITRARIEDADES

Al cierre de esta edición, la Policía Política buscaba en todo el país a Miguel Enriquez y a Luciano Cruz, luego de difundirse las declaraciones reseñadas. Asimismo se habían efectuado numerosos allanamientos en distintas ciudades buscando a los dirigentes del MIR para someterlos a proceso, previo el habitual "hábil interrogatorio" de la PP. Además se seguían cometiendo atropellos con ciudadanos extranjeros como el estudiante brasileño de Sociología del Instituto Pedagógico de Santiago, Gerson Pires Santane, quien fue detenido en Antofagasta. Pires apenas habla español y había viajado a Antofagasta debido a la suspensión de clases en Santiago por la huelga de la APEUCH. Al tomar contacto con sus compañeros nortinos fue detenido, acusado de ser un peligroso "agente" internacional. El estudiante brasileño, que carece de militancia política, iba a ser expulsado y seguramente en su país caerá en manos de la policía de la dictadura de Costa e Silva, debido al precedente de haber sido calificado en Chile de "agente extremista".

M. D.



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios “Miguel Enríquez”, CEME:  
<http://www.archivochile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.)

Envía a: [archivochileceme@yahoo.com](mailto:archivochileceme@yahoo.com)

**NOTA:** El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile y secundariamente de América Latina. No persigue ningún fin de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores, a quienes agradecemos poder publicar su trabajo. Deseamos que los contenidos y datos de documentos o autores, se presenten de la manera más correcta posible. Por ello, si detectas algún error en la información que facilitamos, no dudes en hacernos llegar tu [sugerencia / errata](#)..